

AKAR KEKERASAN:

Keadilan Sosial yang Terpasung¹

Prof. Dr. H. Nur Syam, MSi²

A. Pendahuluan

Dunia ini sesungguhnya masih di dalam bayang-bayang kekerasan sosial. Masih banyak dijumpai gerakan kekerasan yang menggunakan berbagai variable penentunya. Yang baru saja terjadi adalah kekerasan social atau terror yang dilakukan oleh Israel terkait dengan kapal Freedom Flotilla yang mengangkut bahan-bahan bantuan kesehatan yang melibatkan berbagai Negara untuk kepentingan kemanusiaan bagi warga Palestina di Jalur Gaza.

Penyerangan dan penyanderaan terhadap awak kapal dan tim medis atau relawan bagi bangsa Palestina dari berbagai negara tersebut tentu saja menyentak dunia. Hal itu merupakan gambaran bahwa di dunia ini ternyata masih terdapat kekerasan social yang bisa saja disebut sebagai extra ordinary crime. Bisa dibayangkan bahwa misi bantuan kemanusiaan yang membawa sejumlah bantuan kesehatan dan uang tersebut harus berhadapan dengan senjata api yang melumpuhkan mereka.

B. Kekerasan sebagai Anak Kandung Modernisasi

Kekerasan sosial tidak hidup di dalam dunianya sendiri. Ia tidak lahir dari ranah kosong. Ia adalah anak zamannya. Berbagai peristiwa yang terjadi di tengah kehidupan yang semakin terbaratkan (*westernized*), dan memang kecenderungan masyarakat justru larut dalam dinamika kehidupan seperti itu, maka selalu akan memunculkan berbagai sikap dan tindakan kontra barat, meskipun skalanya memang sangat lokal dan terbatas.

Ruang keterbukaan yang dikedepankan di era pos-reformasi akan menjadi ajang bagi persemaian gerakan-gerakan bercorak keras. Nyatanya, berbagai manuver baik religio-politik maupun sosial yang dilakukan oleh kelompok ini nyaris tidak tersentuh oleh payung regulasi yang di era orde baru menjadi alat untuk memberangusnya. Ada kegamangan luar biasa dari negara untuk melakukan repressi terhadap kelompok ini di tengah suasana akan membangun keterbukaan dan demokratisasi di negeri ini. Akibatnya, berbagai sepak terjang gerakan-gerakan keagamaan garis keras, apalagi berbaju agama tidak tersentuh oleh dimensi-dimensi hukum yang semestinya “keras” terhadap tindakan kekerasan.

Sebagai anak kandung budaya barat yang sekular, gerakan kekerasan (social, agama, politik dan ekonomi) telah memakan bapaknya sendiri. Berbagai pengeboman yang dilakukan

¹ Makalah disampaikan dalam Seminar Nasional di UIN Maulana Malik Ibrahim Malang dalam Rangka Dies Natalis ke 6, 18-19 Juni 2010. Sebagai pemakalah lain adalah Prof. Dr. Hamdi Muluk dan Prof. Dr. Yusti Probowati Rahayu.

² Pemakalah adalah Guru Besar Sosiologi dan Rektor IAIN Sunan Ampel. Menyelesaikan S1 pada Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel, S2 dan S3 Ilmu Sosial Universitas Airlangga.

Kekerasan demi kekerasan tersebut hakikatnya adalah tindakan teror yang dilakukan oleh individu atau sekelompok individu dengan tujuan atau target yang jelas, yaitu melawan negara adidaya, umumnya adalah negara sekutu, dan khususnya adalah Amerika Serikat dan Israel. Dalam banyak hal, yang sering menyatakan bertanggung jawab terhadap pengeboman adalah gerakan radikalisme seperti Al-Qaida. Oleh karena itu menjadi *meanstreem* jika terdapat gerakan pengeboman, selalu dikaitkan dengan Al-Qaida dalam jaringan Usamah bin Laden.³

Memang, yang sering menjadi sasaran berbagai gerakan nekat kaum agamawan radikal adalah Amerika Serikat yang dianggap melindungi kepentingan Israel. Kebijakan mendua Amerika Serikat dalam menghadapi Israel seringkali ditangkap oleh kaum radikal sebagai gerakan konspirasi yang dilakukan secara rapi dan terstruktur. Amerika yang dalam banyak kesempatan mendengungkan Hak Asasi Manusia (HAM) namun dalam praktek sesungguhnya adalah negara yang paling mengacaukan HAM. Tuduhan terhadap Amerika Serikat yang dilakukan oleh Iran adalah Amerika sebagai *State terrorism*. Terbukti dengan serangan Amerika dan sekutunya terhadap Irak, sebuah negara merdeka dan juga serangan Israel terhadap kelompok Hizbullah di Libanon, yang menyisakan duka di kalangan warga sipil. Libanon menjadi berantakan dan porak poranda karena bombardir yang dilakukan oleh tentara Israel. Sementara itu, Amerika dan sekutunya mendiamkannya, bahkan mensuplai senjata untuk kepentingan politik Israel. Sungguh ironis bahwa negara yang selama ini mengedepankan dan mengutamakan HAM justru yang menghancurkan HAM itu sendiri.

Variabel inilah yang menjadi penyebab utama, mengapa gerakan radikalisme itu semakin tumbuh subur. Kebencian terhadap Amerika dan sekutunya yang terus menerus merusak dan menghancurkan terhadap kekuatan politik di beberapa negara Islam telah menjadi penyebab utama dari kalangan agamawan radikal untuk melakukan perlawanan yang sering tidak seimbang. Misalnya adalah keinginan pimpinan Majelis Mujahidin Indonesia untuk mengirim sukarelawan ke Libanon dalam rangka membantu Kaum Hizbullah dalam mempertahankan harga diri dan kekuasaannya.⁴

Sikap keras yang ditunjukkan oleh kelompok Islam garis keras, pada dasarnya adalah ketidakberdayaan dalam menghadapi gencarnya serbuan budaya barat yang memang telah memasuki dunia global. Di tengah ketidakseimbangan dalam menghadapi budaya barat tersebut,

³ Berbagai tindakan kekerasan yang dilakukan oleh organisasi berlabel Islam di berbagai negara digambarkan oleh Paul Breman dikaitkan dengan pemahaman tentang ayat-ayat Al-Qur'an, misalnya jihad yang telah ditafsirkan oleh Sayyid Qutub, Khomaeni hingga Usamah Bin Laden, yang di dalam hal ini disebutnya sebagai *the politics of slaughter* atau politik pembantaian. Periksa Paul Breman, *trror and Liberalism*, (New York: W.W. Norton & Company, 2003), hlm. 103-120

⁴ Abu Bakar Baasyir sebagai Amir Majelis Mujahidin Indonesia menyerukan agar setiap negara Islam mengirimkan sebanyak 50 orang sukarelawan jihad ke Libanon untuk menjadi pasukan syahid yang rela mati di medan pertempuran. Dalam komentarnya dia menyatakan jika setiap negara Islam berlaku seperti itu, maka Israel akan dapat dikalahkan. Pro-kontra terhadap gagasan ini kemudian muncul sebab sebagian lainnya menganggap bahwa tindakan itu adalah tindakan bunuh diri, sebab ada banya kendala yang akan dihadapi oleh sukarelawan itu, terutama menghadapi medan perang di Libanon yang sulit dan ancaman senjata Israel yang sangat modern.

